

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

FECHA.	7 A.-M. 1 P.M. 9 P.M.		ATMÓSFERA.		BAROMETRO.		NOTAS.
	8 h.	1 h.	nublado	nublado	25.90	25.80	
Febro. 4	20	20½	nublado	nubes	25.90	25.90	4290 Juchipila
5	19½	21	limpio	nubes vientos	25.78	25.68	4350 "
6	19		viento S.		25.76		4375 Cospala.

FECHA. TERMÓMETRO. BARÓMETRO. 8 h. 1 h. 9 h.

FECHA.	TERMÓMETRO.		BARÓMETRO.		ATMÓSFERA.	OBSERVACIONES.
	8 h.	1 h.	8 h.	9 h.		
Febro. 7	7½	10	25.90	25.90	llovizna	limpio
8	14	17	26.00	25.90	limpio	"
9	15½	17	25.95	25.90	"	"
10	16½	18	25.94	25.94	"	"
11	16	19	25.96	25.95	"	"
12	18	20	25.94	25.96	poco nublado	"
13	19	20	26.05	26.05	limpio	"
14		18			"	"
15		19			"	"
16	18	21	26.00	25.95	"	"
17	18	21	25.97	25.92	"	"
18	20	22	26.21	26.18	nublado	nublado
19	20	24	26.20	26.14	"	"

Febro. 16 18 21 25.95 cirrus
17 18 21 25.92 viento S. nublado
18 20 22 26.18 nublado
19 20 24 26.14

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

FECHA.	TERMÓMETRO.		BARÓMETRO.		ATMÓSFERA.	OBSERVACIONES.
	8 h.	1 h.	8 h.	9 h.		
Abril 7	22	26	25.96	25.86	limpio	limpio
8	22	24	25.97	25.99	"	"
9	23	25	26.03	25.95	"	"
10	23	28	26.04	25.95	"	"
11	24	29	25.90	25.92	"	"
12	24		25.98		"	"
11		27		25.92	"	"

ABRIL 7 22 26 25.96 25.86 limpio limpio
8 22 24 25.97 25.99 " " V. S. sereno
9 23 25 26.03 25.95 " " " " sereno
10 23 28 26.04 25.95 " " " " sereno
11 24 29 25.90 25.92 " " " " V. S.
12 24 " " 25.98 " " " " V. S.

4. Poblacion.

Miéntras no haya un empadronamiento reciente á que poderse uno referir, no se puede apreciar con exactitud el verdadero censo de la poblacion, y como del conocimiento de este dato se derivan otros muchos del catastro, el gobierno y el pueblo irán casi á ciegas en muchas determinaciones muy trascendentales, principalmente en materias de impuestos.

Los datos oficiales remitidos por la Jefatura Política con fecha 28 de Abril de 1880, dan un pormenor de la poblacion del partido, que dá un total de 21,320 habitantes, que no me pareceria muy distante de la verdad, si no fuera porque al compararlo con los de los años de 71, 72, 73 y 74, parece inferior, y comparando tambien este número 21,320 con los relativos al movimiento de poblacion del mismo año de 80, que acusan 1766 matrimonios en el año, 6334 nacimientos y 6344 defunciones; los números que marcan los nacimientos y las defunciones son inadmisibles si se refieren á 21,320 habitantes, pues apénas en el ganado vacuno se puede verificar que haya esa alta y baja, pues no puede haber el número de mujeres púberes entre 10,338, que es el número que figura en los 21,320 habitantes. Podemos inferir que si los números de nacidos y muertos en el año, que aparecen en la noticia de la Jefatura, son exactos, entónces los 21,320 habitantes no son exactos; si al contrario este número es verdadero, entónces los primeros no lo serian.

	Poblacion.	Matrimonios.	Nacimientos.	Muertos.
En 1870.....	18,892			
" 1871.....	19,069	56	794	596
" 1872.....	19,237	105	651	623
" 1873.....	19,265	153	898	730
" 1874.....	19,364	174	698	244
" 1880.....	21,320	1,766	6,334	6,344

1. ° Examinando estos números que arrojan los datos oficiales, resulta que la poblacion puede tomarse como cierta, pues no hay mucha diferencia entre 21,320, poblacion en 1880, con la de 1870, agregándole el aumento proporcional en los años, ó sean $18,892 + 2120 = 21,012$.

2. ° El número de matrimonios va aumentado, no tanto por crecimiento de poblacion, cuanto porque la gente ignorante va poco á poco inscribiéndose en el registro civil al tiempo del matrimonio, y debe creerse que hay omision, pues el número de matrimonios debe ser cuando ménos el $1\frac{1}{2}$ p. % de la poblacion, contando la moralidad reconocida de los habitantes. Pero el núm. 1766, que corresponde á 21,320 habitantes no se puede admitir, pues equivale á más del 8 p. %: lo que no parece muy natural á no ser que el año de 1880 se hayan presentado al registro civil, algunos matrimonios verificados en los años anteriores.

3. ° El número de nacimientos de 71 á 74, dan casi un 4 p. % de la poblacion, puede muy bien admitirse y aún suponer que está bajo, y considerarlo hasta un 5 p. %, pero el número correspondiente al año de 80 que es 6334, no se puede aceptar porque equivale al 29 p. % que es un absurdo, y para no considerar una grave falta en las oficinas del registro civil, pudiéramos suponer tambien que se hayan inscrito nacimientos de años anteriores, y

4. ° El número de muertos correspondientes á los 4 años referidos dan un promedio de 3 p. %, que en caso de epidemia puede aumentar mucho, pero no habiendo habido esta circunstancia el año de 80, no podemos hacerlo subir más que hasta un 6 p. %, pero 6344 ó sea un 30 p. %, no lo hemos visto ni el sitio de Puebla, en Mayo de 63 ni en el de Querétaro en Mayo de 67, ni el fuerte del Sombrero en Agosto de 1817, pues en este punto siendo 1000 los sitiados y 2541 los sitiadores, á pesar de la horrorosa matanza que se hizo de los heridos no llegaron á 900 muertos ó sea al 25 p. %.

En los datos estadísticos que estamos comentando, la jefatura política dice que hay raza blanca 14,146

" indígena 6836
" mixta 338

21,320

No habiendo felizmente preocupaciones ni odios de raza, las que existían al tiempo de la conquista se van mezclando y haciendo desaparecer estas diferencias y por lo mismo creo que debe hacerse una variación en los números anteriores, pues las comunidades de indios de raza pura de Juchipila, Apozol, Amoxochil, Mezquitita, Moyahua, Cuspala y S. Miguel, tienen tal cruzamiento con la raza mixta que no se nota diferencia, y son muy raros los tipos de raza pura, cuyo idioma ha desaparecido por completo y no se habla más que el castellano. En el Mezquitil del Oro es en donde se hace notar más la carencia de raza indígena, pues los más son blancos ó de raza mixta. Fundados en estas razones podemos clasificar los habitantes del modo siguiente.

raza blanca 3,000
" indígena 4,000
" mixta 14,320

21,320

En este partido habiendo más movimiento y más circulación de dinero proporcionalmente que en el de Tlaltenango, el jornal del operario puede estimarse en 24 ó 25 cs. y con más probabilidad de ocupación, de manera que puede considerarse en aptitud de hacer él y su familia mejor alimentación, y aunque esto no sea en general muy perceptible, sí se nota que á su sobrio alimento le agrega el piloncillo, y come carne más frecuentemente, y también su vestido se repone con más frecuencia que en Tlaltenango, y también como una prueba del mejor estado de sus fondos hay más desperdicio en la taberna, aunque no sea muy extendida la embria-

quez; hay además un signo de abundancia y es que en las funciones de la cabecera y de los pueblos, las corridas de toros que son de costumbre y de paga, producen utilidades á sus empresarios, por ejemplo, las cinco corridas de toros que se dieron en Enero en Juchipila, tuvieron un producto bruto de poco más de 1000 pesos, lo que indica que sus circunstancias les permiten hacer este despilfarro.

Quizá también sea un indicio de mayor bienestar que en Tlaltenango, el que hay en Juchipila unos 8 ó 10 mendigos más ó menos verdaderamente necesitados, y no siendo bastantes los brazos útiles del partido, en tiempo de la zafra de la caña, ocurren á los trabajos varios labradores de Tlaltenango, y del Sur del de Villanueva.

Las costumbres de los habitantes son buenas, el hábito del trabajo y la demanda de él, hace que no haya gente ociosa ni con vicios, por lo mismo hay constancia en el servicio y se ocupan de preferencia en el cultivo de la caña y sus anexos, de manera que las demás industrias solo se emprenden por mera necesidad, y hay pocos telares de rebojería, lanería, tenerías y curtidurías, y lo más que necesitan lo compran de fuera del partido ya sea por dinero ó á cambio de dulce, y son pocos los que se ocupan de la arriería fuera del partido, pues los atajos propios se ocupan en las faenas ó fletes de los alrededores.

Tenemos un dato curioso y exacto que nos puede dar alguna idea más aproximada de la población y su movimiento relativo á la parroquia de Juchipila cuyo documento lo debemos á la bondad del Sr. Cura D. Ignacio R. Rubio.

« Juzgado eclesiástico de Juchipila. — Estado que manifiesta el número de partidas de bautismo, matrimonios y defunciones que se han registrado en los libros respectivos del archivo eclesiástico de la parroquia de Ju-